

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENBAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 593 POR LA MAÑANA. AÑO XIII. MADRID, MARTES 24 DE ABRIL DE 1860. TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Se ha recordado el cumplimiento de la real orden fecha 4 de octubre de 1856, disponiendo que los quintos no sean destinados á cuerpo cuando tengan recurso pendiente hasta que haya terminado el plazo designado, y á los que lo presenten no se les empiece á abonar el tiempo de servicio hasta que tengan verdadera entrada en el ingresando en caja.

Los señores senadores marqués de Ferrera, D. Bartolomé Menéndez Lanza, marqués de Campo Sagrado, D. Francisco Bernaldo de Quirós y marqués de Gastañana han manifestado al gobierno que se adhieren á los sentimientos expresados á S. M. la Reina por los senadores residentes en esta corte, con motivo de la rebelion del ex-general Ortega.

Tambien han dirigido exposiciones á S. M. con motivo de la rebelion carlista los ayuntamientos de Perez, en la provincia de Alhacete, Velez-Rubio, Alcalá de los Gazules, Carballo, Motril y Loja, por sí y á nombre del vecindario, los alcaldes de San Sebastian y los pueblos de Hernani, Undieta, Andoain, Villabona, Tolosa, Alegria, Icaeteguieta, Isasondo, Villafranca, Beasain, Idiazabal, Segura, Cegama, Oñate, Mondragon, Vergara, Placencia, Eibar, Elgoibar, Azcoitia, Azpeitia, Cestona, Zarauz, Orío y Usurbí por sí á nombre de los vecindarios respectivos, y el conde de Monterron, los ayuntamientos de Huelva, Orihuela, Aguilas (provincia de Murcia) y Duesañas, y finalmente, el diputado provincial electo por el partido de Sos (Zaragoza), D. Vicente Galvan.

El valor de los documentos amortizados por la junta de la Deuda en el mes de febrero, importa 61.631,933 rs. 18 cént., en esta forma: 37.737,493 rs. 7 cént. por capitales; 81,993 rs. 23 cént. por intereses capitalizables al 3 por 100; 1.336,361 rs. 7 cént. por los no capitalizables, y 2.306,083 rs. 81 cént. por los de la Deuda amortizable; advirtiéndose que la Deuda amortizable es la admitida en pago de débitos por todos conceptos, porque de la presentada á la conversion se ha dado la equivalente que ha resultado de las liquidaciones.

Por fin La Esperanza ha hablado para condenar energicamente la infame intencion que ha presenciado lleno de horror el país; solo que hay la circunstancia de que nuestro colega lo hizo en profecía en un artículo firmado por el señor Barea sino recordamos mal, y antes de que nadie soñara en semejantes sucesos. Véase en qué términos se expresaba el 6 de setiembre de 1859, para excitar al gobierno á llevar á Africa el ejército, seguro de que nadie habia de aprovecharse de la falta de este para promover trastornos en el seno de la patria:

«¿Quién se atreveria, decia, á levantar el grito de rebelion aprovechando villanamente del momento en que las tropas están derramando su sangre por la patria? ¿Quién? Desgraciado del que cometiese semejante felonía! Solo á los ingobernables, consideramos capaces de semejante maldad. ¡Pero ay de ellos el día que tal hicieren! Las iras del pueblo monárquico español se levantarán irritadas contra ellos y los anegarian como las aguas del mar Rojo ahogaron al ejército de Faraon.»

«¿Qué mas puede decirse á La Esperanza? Lo lastimoso es, que en vez de los ingobernables liberales han sido los mansos absolutistas quienes han levantado el estandarte de la rebelion con las agravantes circunstancias que tan bien ponderaba nuestro colega.

No ha sido el brigadier D. Castor de Andechaga el que se ha ocupado en la persecucion de la faccion de Basurto: ha sido su sobrino D. Juan de Andechaga, como comandante de los miqueletes del Señorío y á las órdenes del señor gobernador militar de la provincia señor D. Ramon de Salazar.

Entre las personas presas en Bilbao, figuran la esposa de Llaguno jefe de la partida de Basurto y la tabernera de Videvitarte.

El general Beauafort de Hautpoul ha sido nombrado comandante general de las fronteras de Saboya y Niza por Francia. Le acompañan dos oficiales, que son M. Galinier y M. Tenier.

signados son Florencia, Parma, Ferrara, Ravena y Rimini.

Nos parecen sumamente curiosos, á pesar de cuanto se ha escrito acerca de los judíos de Tetuan, los siguientes párrafos de una carta del Sr. Frean: «En casa de la madre de Freja está la sinagoga. Pedí por favor me permitiesen entrar cuando estuviesen en la funcion, y me lo concedieron al momento. Los bancos estaban completamente llenos de judíos.»

Me miraron mucho, y en seguida continuaron con sus rezos y sus cantos. No he visto en mi vida mayores extravagancias. ¡Válgame Dios, y lo que se atea el hombre con todas estas patrañas y con estas creencias falsas! Aquello no era cantar, aquello era meter ruido, aquello era un laberinto, una confusión, un infierno.

Yo le pregunté á un judío que es lo que cantaban.—Me miró y no me contestó nada.—Volví á preguntar lo mismo.—Y entonces con muy mal humor me contestó:—«¿Qué hemos de cantar sino que nunca dejaremos nuestra ley, que es la mejor ley, puesto que es la ley de Moisés?»

Entonces dejé la sinagoga, y subí al segundo piso de la casa, donde habitan los parientes de Freja. Allí estaban las mujeres, porque en las sinagogas no suelen entrar mas que los hombres, á la inversa de que suelen suceder entre nosotros, cuyas iglesias son frecuentadas sobre todo por nuestras religiosas mujeres. Sin embargo, las judías arriba también rezaban, diciendo con un tono particular y moviendo todo el cuerpo:—«Este año aquí, el año que viene en tierra de Israel, 6 hijos libres.»

Yo pregunté á las judías por qué hacían aquellos ocho días de fiesta, y ninguna supo darme razon. No he visto gente mas ignorante. Ignoran hasta los años que tienen, y si se les pregunta, dicen que eso de los años no puede saberlo mas que el sabio.

Descansé algun rato y cuando luego bajé y pasaba por medio de la sinagoga, aun gritaban mas fuerte los judíos, gritos que se comprenden, porque al menos de algunas noches puedo asegurar, puesto que me lo han dicho las judías, que antes de rezar y cantar tienen la obligacion sagrada de beberse cada uno cuatro vasos de vino. ¡Y yo creo que bien fuerte pueden cantar con estas cuatro gotas!

Me salí luego de la sinagoga, y al salir me encontré con Freja de Levi, que iba á ver á su madre. En voz de la mantilla con que suelen cubrirse las españolas ó del sombrero con que suelen vestir su cabeza las francesas, llevaba Freja un gran pañuelo de crespón blanco, que daba mucho realce á su color de oro y á su ocaja de damasco. Le preguntaba varias cosas; pero me contestó, que dispensase el que no me hablase mucho en aquel sitio, porque estaba á la puerta de la sinagoga y podia verla el sabio.

«¿Y qué le ha de decir á Vd. el sabio? y me contestó: «nos tiene prohibido que hablemos aquí con nadie y sobre todo con un cristiano.» Por manera que la intolerancia de los sabios es muy insociable.

Los valores españoles en la Bolsa de París del 11 al 17 del corriente, fueron los siguientes:

	Cotizacion del 11.	Idem del 17.
3 por 100 exterior.	46	46 50
Idem interior.	44 75	46 25
Diferido convertido.	34 62	35
Pasivo sin interés.	130	135 40
Crédito moviario.	473 75	470
Mercantil española.	435	435
Crédito en España.	250	240
Zaragoza (acciones).	498 75	495
Norte idem.	457 50	433
Sevilla á Jerez.	505	511 25
Sevilla á Córdoba.	505	511 25
Tarragona á Reus.	505	511 25

Los periódicos de Nueva York correspondientes al día 2 de abril, confirman la noticia de haber tenido Miramon que levantar el sitio de Veracruz.

Las fuerzas de Carvajal han capturado cerca de Jalapa un tren de quince carros cargados de pertrechos y provisiones y sobre 200 á 300 pesos en efectivo, que iban con destino al cuartel general de Miramon. La guardia de 700 hombres que lo custodiaba se dispersó durante el ataque de Carvajal.

Se acaba de construir en Pittsburg, dice El Courier des Etats Unis, un cañon monstruoso, cuyo diseño ha sido dado por un capitán del ejército americano. Esta pieza tiene un peso de 48,000 libras; su calibre es de 13 pulgadas de diámetro, y el cañon, propiamente dicho, tiene una longitud de 19 pies

9 pulgadas, sin contar una masa de metal sólida de 25 pulgadas de longitud, añadida á la culata, que hace llegar el cañon á una longitud de 14 1/2 pies. Tiene 4 pies de diámetro en la culata, y 28 pulgadas 9/10 de pulgada en la boca.

Esta cañon, cuyo calibre es el mayor que ha existido jamás, puede enviar una bala de 421 libras, á una distancia de seis millas, y de una precision suficiente á una distancia de cuatro millas.

No se han hecho aun piezas de fundicion de un grueso semejante.

Dice el corresponsal de un periódico inglés, hablando de la algodenera Cataluña, que no sabiendo el gobierno español como contener á los rebeldes catalanes en las actuales criticas circunstancias, ha determinado encargar al general que manda la fuerza militar en aquellas provincias, que pase con la mayor parte de sus tropas á perseguir facciosos en el confin de la provincia de Valencia, y que el gobernador civil de Barcelona ha sido llamado á Madrid, dejando la capital encargada al alcalde que se hallaba enfermo.

Tiene razon el corresponsal y la tendria tambien añadiendo que aquellos terribles revolucionarios catalanes siguen ahora obediendo las disposiciones del gobierno de la Reina, con mas puntualidad que en otras épocas en que habia en aquel pais muchos miles de bayonetas.

Ya están aprobados los planos del teatro que se va á construir en Valladolid. Parece, dice La Union Castellana, que el contratista que se encargue de la construccion ha de dar terminadas las obras en un plazo de dos años, excluyendo de ellas los adornos y decoraciones. A dicho contratista ó empresario se le reserva el derecho de cobrar 1 1/2 reales por cada entrada de las funciones de noche, y 75 céntimos en las de tarde, por el tiempo máximo de 32 años.

El contratista tiene obligacion de abonar anualmente, mientras conserve aquel derecho, 20,000 rs. á la casa de beneficencia, 10,000 al ayuntamiento, estos últimos para atender á la conservacion del coliseo. Tambien debe abonar el empresario la suma de 300,000 rs. para gastos de pintura, decoraciones y demas necesario á la escena. El ayuntamiento no podrá dar otro teatro hasta que termine el plazo, por el que se haga la concesion del tanto en entrada al contratista.

Los tristísimos siguientes pormenores de los últimos momentos del desgraciado Ortega, están tomados de una carta dirigida desde Tortosa el 18 al Diario de Barcelona.

«A las once de la noche.—Sale el escribano de la capilla con la minuta del testamento que por encargo de Ortega estendiera esta noche para que lo pueda firmar mañana antes de las cinco. En seguida ha entrado un sargento de los del piquete y le ha pedido permiso para registrarle. Esta operacion le ha afectado mucho y ha exclamado: «¡Esto solo me faltaba para humillarme mas! ¡un sargento registrar á un general! ¡Iria yo ahora á cometer el atentado que temen? ¡Eso no lo quiero morir como cristiano.»

«A las once y media de la noche.—Se quita una medalla de la Virgen con una fina cadena de oro que lleva puesta, y encarga á su primo D. Ramon Blasser que la entregue á su desconsolada madre. Dispone su entierro y encarga que sea sin pompa alguna. Llega muy oportunamente su confesor Dr. D. Benito Sanz y Forés, y entra en seguida para tranquilizarle del disgusto que le ha ocasionado el registro del sargento. Va á empezar su confesion y llama al comandante del piquete, y con la sonrisa mas natural le dice: «Tendria Vd. la amabilidad de mandar retirar unos pasos los centinelas para poder hacer mi confesion con mas desahogo.» Se retiraron, como pedia, los centinelas y quedó con su confesor.

«A la una de la mañana.—Hora y media ha durado su confesion, y en este momento sale el sacerdote muy contento y casi absorto de la cristiana resignacion y conformidad con la voluntad de Dios que manifiesta el desgraciado Ortega. Hasta le ha dicho: «Estoy tan conformado y consentido con mi suerte, que si providencialmente viniera ahora el perdono, no sé si me alegraría.»

Ha anunciado á su confesor que queria dormir, y lo hace al momento del modo mas tranquilo y natural. Se le observa en su sueño varias veces, y es profundo y reparador. El hombre que la nacion entera mira pequeño y miserable en politica, empieza á presentarse como un gran cristiano. Solo aues-

tra religion deja dormir tranquilos en la capilla. El sueño tranquilo y profundo no se finga. Los reos que hacen alarde jactancioso de su valor y serenidad no pueden dormir bien. Esto no lo hacen mas que los que tienen el valor y fortaleza cristiana, y Ortega, como he dicho, sigue durmiendo.

«A las dos y media de la mañana.—Acaba de despertar y dice tener el frio natural que se siente despues de haber dormido vestido y en un sillón. Entran á estar un rato con él su primo nombrado ya y su amigo D. Francisco Aysa, á quienes pregunta con interés é insistencia por la hora de su ejecucion, y contestándoles estos que no está aun fijada, exclama: ¡vaya! ¿á qué tanto misterio para una tontería? Se le anuncia que una señora le habia enviado unas medallas de la virgen del Pilar, y pide con alegría y con mucho fervor que se las dé en seguida. Las recibe, las besa y se las pone en el cuello, y encarga se den gracias á esa amable y cristiana señora. Entra de nuevo su confesor, con quien se pasea por la capilla un gran rato con paso firme y grave continente. Se sienta en un sillón y en otro su confesor, y encargándole este que ore un momento, se mantienen los dos callados y sale el sacerdote diciendo sorprendido: «Duermo otra vez profundamente.»

«A las cinco de la mañana.—Se hace necesario despertarle para anunciarle que se disponga á recibir la comunión, que se le dará antes de la misa. Se levanta al momento de su sillón, pide quedarse solo, y se arrodilla apoyado en el ara del altar, y permanece una hora en esta posicion, que interesó y conmovió á cuantos allí estaban.

«A las seis de la mañana.—El sacerdote le previene que le va á administrar el Señor cuya noticia le dá una grande alegría. Recíbelo tan compungido y contrito, que deja escapar dos lágrimas, las primeras y únicas que se le han observado. ¡Sublime influjo de nuestra religion! ¡Bálsamo saludable del cristianismo, que así enternece á los grandes corazones! Oye en seguida misa, arrodillado toda ella, y concluida se queda solo un momento, dando gracias al Señor por haberse dignado entrar en su cuerpo para fortalecerle mas y mas. Son sus palabras. En seguida se le sirve un chocolate, y un té al sacerdote, y entablan durante este desayuno una alegre y amena conversacion. Ortega no habia probado comida ni bebida alguna desde ayer á las seis de la tarde, porque dijo que, á mas de no necesitarlo, queria recibir al Señor en ayunas.

«A las siete de la mañana.—Pide recado de escribir, y escribe tres cartas á su familia con puño firme y hermosa letra. Entrega las cartas á su primo, con quien está un rato dándole instrucciones sobre sus asuntos domésticos, y pide de nuevo á su confesor, cuya compañía apetece estremadamente.

«A las nueve de la mañana.—Se queda solo y se le oye rezar.

«A las nueve y media de la mañana.—Entra á verle un oficial paisano suyo, y sale llorando de verle tan sereno. Está con el capellan del provincial de Segorbe, y al salir este se le oye recitar una oracion á la virgen de los Dolores para la hora de la muerte.

«A las diez de la mañana.—Entra D. Mariano García, sabio y virtuoso misionista, y sale á la media hora admirado de la buena disposicion cristiana en que sigue Ortega. Se le ofrecen unos bizcochos y vino, y dice que el vino no le prueba y que tomará antes de servir una taza de sopa con un huevo deshecho en ella. Pregunta otra vez por la hora de su fusilamiento, y habiéndose contestado que á las tres de la tarde, exclama: ¡pues bien tardan!»

«A las diez y media de la mañana.—Preguntada si está preparada la sopa que tiene pedida y se le sirve, la come con apetito y pide si ha quedado mas. Ruega al médico de la capilla, D. Angel Luis, que aun no le habia hablado, que entre en la capilla. Le alarga la mano muy afectuoso y sonriéndose le dice: «Doctor, me siento lo mismo que si nada pasara por mí. Tengo la conciencia muy desahogada y esto fortalece mucho mi espíritu. Estoy muy contento del señor canónigo D. Benito Sanz. Es un ángel qué talento tan desapejado tiene! ¡ojá! ¡yo tuviera sus virtudes! Este señor me ha consolado completamente, me ha puesto en el camino de la gloria; á mí solo me toca seguirlo.» El médico sale enternecido.

«A las doce de la mañana.—Está con el capellan de Segorbe, á quien escucha con atencion y recogimiento, y en un momento que este para de hablarle le da un abrazo. Pide un crucifijo y al dárselo, lo abraza cordial-

mente diciendo: «Dios y Señor mio, nada me será el morir si muero en tu religion y salvo mi alma. ¿De qué me habrán servido las glorias de este mundo y mi ya pasado engrandecimiento, si por mi desgracia me condeno?»

«A las doce y media.—Despues de haberle permitido desahogar sus sentimientos religiosos y fijos sus ojos en el crucifijo, que besaba y estrechaba con la mas tierna efusion contra su pecho, han entrado el Sr. Sanz y Forés y otro sacerdote, y les ha dicho: «Señores, estoy tan tranquilo, siento tanto consuelo en mi alma, que miro la muerte como el mayor beneficio, tanto, que ahora el morir ya no es para mí un sacrificio. Prefiero esta muerte á cualquier otra que Dios me hubiera reservado, cuasi la deseo. Para nosotros los militares, que por lo comun vivimos distraidos, no hay muerte como esta que sea mas provechosa para nuestra alma.»

«A la una de la tarde.—Ha quedado solo y se le oye leer en un libro espiritual. Toma un caldo y encarga que no se le sirva otra cosa, y cuando mas, otro caldo antes de salir.

«A las dos de la tarde.—Con la mayor sangre fria se entera del punto donde debe ser ejecutado, pregunta por el trecho y calles que ha de recorrer y si han llegado muchas tropas. Ya no se separan de su lado los sacerdotes que le han de acompañar. No lo hará el señor canónigo Sanz, porque su temperamento y organizacion no le permiten fuertes sensaciones. Ha pedido este señor á Ortega que le dispensase de pasar por esta prueba que, á su pesar, le es irresistible, y Ortega, sonriéndose y muy amable, solo ha contestado: «lo comprendo perfectamente señor canónigo, retírese Vd. cuando lo crea oportuno.»

«A las dos y tres cuartos de la tarde.—Se le anuncia que es hora de marchar y contesta: «Cuando Vds. gusten, señores.» Se ha arreglado su capote de caballería, que no ha dejado, y con paso firme y grave é interesante continente se coloca en el piquete. Sigue el paso sin el notarlos. Pasan por una poterna del castillo y allí se quita el capote, que encarga de nuevo lo dé á su dueño el ayudante suyo Moreno. Queda vestido de levita de paisano y un kepis. Su aspecto sigue natural y sereno, su voz está firme.

Al oír el tambor ha exclamado: «Dios mio, ¿á qué me tortificaron con estos desatemplados sonidos siendo inocente: justo es que yo lo sufra siendo pecador.» Al entrar en el cuartel y ver el gentío ha dicho: «Señor, tú tambien permitiste que contemplase tu suplicio la plebe.» Se ha arrodillado debajo de la bandera para oír su sentencia, y conducido al punto designado, ha dicho: «¿Cómo me pongo, señores? Se le ha contestado que de frente. Se le han vendado los ojos, y vacilando un poco se ha arrodillado ante las fatales armas... cuya explosion se ha oído en seguida... El ex-general Ortega era ya cadáver.

La dolorosa impresion que en el público ha producido esta triste escena, solo puede calmarse con la esperanza de que sea la última. Que esta, ya que se ha hecho necesaria á la vindicta pública, sea la única víctima espiatoria. Tejamus coronas de laurel para los vencedores de Africa; no mas coronas de ciprés para los sepulcros.»

La acreditada fábrica de joyería del señor Ansorena está siendo la predilecta para la construccion de los ricos objetos de arte que los pueblos y corporaciones regalán á los caudillos de Africa.

Hemos tenido ocasion de ver un precioso bastón que la sociedad titulada Amistad Zamorana regala al duque de Tetuan, y en verdad que nos ha sorprendido la delicadeza del trabajo, aunque ya habiamos podido juzgar por la gran cruz de Carlos III, hecha para el general Norzagaray en el mismo establecimiento, que la casa del Sr. Ansorena tiene artifices de sumo gusto.

El puño del baston está cincelado con esquisita elegancia, y adornado con brillantes perfectamente montados. Es un regalo precioso, mas por el mérito de la ejecucion que por el valor.

Desde la marcha de SS. MM. y durante su permanencia en el real sitio de Aranjuez, se ha establecido un parte diario de esta corte que saldrá á las diez de la mañana de la central, y á la administracion de dicho real sitio á las tres de la tarde. La correspondencia puede depositarse en los respectivos buzones hasta diez minutos antes de la salida del correo.

SEGUNDA EDICION.

Cartas dignas de fe recibidas por un periódico alemán, aseguran que el gobierno prusiano se propone invitar por medio de un acto particular a los Estados federales alemanes, a una gran comunidad de accion en la política exterior.

Es interesante la siguiente correspondencia particular de San Petersburgo que publica la Correspondencia Havas. «Nadie puede dudar, dice, que nuestro gobierno es partidario del sostenimiento de los tratados y del estado de cosas existente en Europa, pero, por otra parte, no opone manifiesta resistencia a los cambios útiles y justos, aun cuando algunas de las modificaciones proyectadas son contrarias a ciertas estipulaciones acordadas bajo otras circunstancias.

Querido conservar todo, aun lo que es malo, no es propio de un sistema realmente conservador, ni los mismos intereses conservadores reportarian mayor ventaja que dano de la adopcion de esta conducta. Este es el punto bajo el que se ha colocado la cuestión italiana, y este es tambien bajo el que se considerará la del norte de Saboya.

Rusia se halla de acuerdo con Europa sobre la necesidad de garantizar la neutralidad de Suiza, pero no la cree amenazada porque Francia adquiere el Chablais y el Faucigny. Con este criterio han sido examinadas las reclamaciones dirigidas a nuestro gobierno por el Consejo federal suizo. El gabinete de San Petersburgo se prestaria voluntariamente a que la cuestion se arreglara en las conferencias libres, pero es demasiado poco importante para Suiza para que se hayan querido hacer aquí proposiciones relativas al asunto.

El gran duque Nicolás, hermano del emperador, que se encuentra actualmente al lado de la emperatriz viuda en Niza, volverá próximamente a París para hacer una visita al emperador Napoléon mientras que su madre irá a Stuttgart y de allí a las aguas de Turs. Ocupase mucho en nuestros salones del próximo casamiento del embajador de Inglaterra, Mr. Crampton con miss Balle, cantante é hija del compositor del mismo nombre.

Se va a aumentar el cuadro de enseñanzas de la Universidad creándose cátedras de antigüedades bizantinas de historia literaria y de griego moderno.

El príncipe Gortschacoff se halla completamente restablecido y se ha vuelto a encargarse de la cartera de Negocios extranjeros: su posición política es mas sólida que nunca.

Parece que el rey Victor Manuel se detendrá en Toscana y la Emilia mas tiempo de lo que se creía, no volviendo a Turin hasta el 10 de mayo.

La Gaceta oficial de Turin del 17, publicó los reales decretos aprobados por las Cortes y sancionados por S. M., declarando parte integrante de la monarquía de Cerdeña las provincias de Toscana y de la Emilia.

Anteayer debió inaugurarse en Portugal el ramal de ferro carril que arrancando del Barreiro a Vendas Novas en Pinhal Novo, termino en Setubal con un trayecto de 12 kilómetros. Los consejeros de S. M. F. debían asistir a esta inauguración.

Ayer fué el aniversario de la muerte del gran Cervantes, del príncipe de los ingenios del inmortal autor de El ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha. Ya que otra cosa no podamos hacer para honrar la memoria del escritor cuyo nombre pronuncia con respeto el mundo civilizado, roguemos a Dios que colme de gloria en el cielo al que tanta ha dado a su patria.

Hé aquí en qué términos se dió a la autoridad la primera noticia de la captura de los ex-infantes:

«Cumpliendo con las órdenes de V. S., Domingo Bover al gobernador civil de Castellón.—Montemolin, su hermano y otro personage, han caído en mi poder esta noche en Uldecona.—Telegrafe sus órdenes por el propio que las espera en Vinaroz.—Uldecona 21 de abril de 1860, a las cuatro de la mañana.»

Rectificando una noticia que el día 13 tomamos de uno de nuestros colegas, y segun la cual habia sido preso «D. Santiago Rey, vecino de Valencia, como una de las personas de influencia en la rebelion carlista que estalló el 7 en Aranda de Duero,» se nos dice por persona fidedigna que tal suposicion es altamente gratuita é injuriosa al buen nombre y reputacion de dicho caballero, a quien apresaron por haberse citado por uno de los rebeldes su apellido sin que hubiese ni haya otro dato, y por haberle sin duda confundido con D. Agustín Rey, partidario que con el cabecilla Carrion fué en la última guerra civil. El Sr. Rey ha sido puesto en libertad

tan pronto como el juzgado de Burgos se ha hecho cargo de la causa.

Desde su inauguracion hasta el 18 del corriente, el ferro-carril de Sevilla a Jerez y de Puerto Real a Cádiz produjo 675,216 reales, siendo el término medio 13,779 reales por día.

Ayer recibimos el siguiente PARTE TELEGRAFICO:

París 23.—La mayoría de las naciones signatarias del tratado de Viena, han convenido en que sus ministros en París firmen el protocolo, exceptuando la parte relativa a las garantías en favor de Suiza, estipulando que Francia entrará ulteriormente en un arreglo directo con Suiza, y fijando las bases de este arreglo.

Hay partes del general en jefe desde Tetuan el 22 a las diez de la mañana, en que manifiesta que no ocurría novedad, que había dispuesto que el batallon del Príncipe se embarcara para Galicia, el de Luchana para Valencia, y la brigada de coraceros marchaba por tierra a Ceuta, donde se embarcaría para Puerto-Real, debiendo venir a Madrid.

El general Echagüe debe marchar a Valencia con el batallon de Luchana.

Todas estas disposiciones tomadas después de la presentacion de los plenipotenciarios, indican que la firma del tratado de paz no puede ya retardarse.

El provincial de Málaga ha desembarcado en la ciudad del mismo nombre, conducido desde Ceuta a bordo del Velasco.

Los vapores Leon y Tajo fondearon ayer mañana en Santander.

El comandante general de las fuerzas navales dice desde la playa de Tetuan el 22 a las dos y media de la tarde que no ocurría novedad en los buques.

Habia llegado el Hercules con harinas.

El viento S. E. bonancible.

La fragata de guerra Blanca salió ayer mañana de Valencia con direccion al O.

Nos escriben de Vitoria que las ramificaciones de la sublevacion carlista eran muy vastas, si bien habia pocas personas de formalidad puestas al frente del movimiento en primer término. Se dice que alex capitán Linares se le ha hallado un despacho del comandante general de las Provincias Vascongadas. Los sujetos que en París tenian correspondencia mas activa con algunos de los comprometidos, son un joven abogado, hijo de un antiguo general, un duque muy conocido en esta corte y fuera de ella por sus eccentricidades, y otros partidarios decididos de la causa carlista.

A pesar de las activas diligencias practicadas por el gobierno de S. M., el contratista de colonos españoles, Sr. Azcárate, ha logrado que se hagan a la vela para el Perú, a bordo del Asia, las trescientas familias guipuzcoanas, que segun anunciamos se habian trasladado desde Bayona a Burdeos. Compadecemos la suerte de esos infelices, entre los cuales hay algunas mujeres, quoserán madres por la primera vez en medio del Océano.

Es bien triste, por cierto, que el gobierno de S. M. se vea envuelto frecuentemente en cuestiones desagradables con las repúblicas hispano-americanas, de resultas de los conflictos a que dan lugar muchos súbditos españoles que desoyen los consejos que se les dá con la mejor buena fé, antes de que abandonen sus hogares.

Se han restablecido las relaciones entre la Francia y el Perú. Los hechos ocurridos son los siguientes:

A consecuencia del trato inhumano y cruel dado en aquella república a varios colonos franceses, el gobie no imperial reclamó energicamente una satisfaccion completa y la correspondiente indemnizacion; pero como el encargado de Negocios de Francia no se condujo con la actividad que le habia recomendado su ministro de Estado, fué relevado de su destino.

El gobierno francés tuvo que retirar la estacion naval que mantiene en el Pacifico de resultas de las complicaciones que sobrevinieron el año pasado en Europa, y envalentonados sin duda por esta circunstancia el señor Castilla desatendió con la astucia propia de su raza todas las observaciones que sobre su resistencia a un arreglo amistoso le alzo el conde de Walewsky. El gobierno francés despues de romper las relaciones políticas se decidió a enviar a Mr. Edmond de Lesseps a bordo del navío de hélice de cien cañones Duguay Trouin, el cual salió de Brest para el Callao el 10 de enero último.

Tan pronto como el general Castilla supo esta determinacion convino en lo que se le pedia, y para cuando llegó el buque francés al Pacifico, estará el asunto arreglado definitivamente. Estos hechos demuestran la clase de argumentos que mas efecto hacen en ciertas regiones, y la necesidad que España tiene

de mantener estacion navales allí donde existan intereses españoles de cuantía.

A última hora manifiesta ayer La Discusion que en una carta fechada el 18 en Tortosa, se le dice:

«Ayer tarde fué apresado en las aguas de los Alfaques, por la fragata de vapor Colon, un vapor que se supone ser el que buscaba para embarcarse el rey-tartana y su hermano. Dicese que llevaba a bordo 1,200 hombres armados.»

Ya digimos que el Colon habia perseguido al buque sospechoso que apareció hacia los Alfaques. Creemos que cuando por el telegrama nada se ha dicho, no conseguiria darle alcance.

Se nos asegura que las conferencias entre los plenipotenciarios marroquíes y españoles se inauguraron el sábado con la mayor cordialidad, dando principio por la lectura de los plenos poderes, de los preliminares de paz, del tratado de Melilla y otros documentos que absorvieron el tiempo consagrado a la primera sesion. Se advertia en los marroquíes vivos deseos de venir a un pronto acomodamiento, por lo cual es de creer que antes del 25 en que termina el plazo puedan estar concluidas las negociaciones y firmada la paz definitivamente.

Si esto es así, a principios de la semana próxima, podremos tener la satisfaccion de saludar al invitado duque de Tetuan.

Cualquiera que sea la resolucio que el gobierno adopte respecto de la suerte futura del conde de Montemolin y de su hermano, es indudable que no habrá ya nuevas ejecuciones.

La Bolsa de ayer estuvo muy animada. El consolidado se publicó a 46-95 y 47 por 100 al contado. De diferida se publicó una operacion a fin del corriente a 37 por 100 y otra a fin del próximo a 37-15. Al contado se buscaba a 36-95.

El brigadier Elio ha sido propuesto a S. M. para el empleo inmediato, por los méritos que contrajo en la batalla de Vad Bas, y el coronel Peralta para brigadier. El brigadier Lesea obtendrá la cruz de San Fernando de tercera clase.

Carece de verdad la noticia publicada por los periódicos belgas relativa a que Francia va a dirigir un memorandum a las grandes potencias sobre los asuntos de Suiza. La negociacion entre esta y Francia continúa bajo un aspecto favorable. El marqués de Turgot ha salido ya de París para Berna con instrucciones especiales.

Prosiguen con actividad los trabajos en la seccion de Roinos: las Caldas del ferro carril de Alar a Santander; actualmente se hallan en construccion 22 kilómetros de los de que consta, 7 puentes, 6 pontones, 4 tajeas y se hallan terminados 152 metros lineales de los 2,152 que hay de túneles. Tambien se hallan concluidas 2 casas de guarda y 3 en construccion; un muelle cubierto y uno descubiert en el primer caso, y en el segundo 3 muelles cubiertos, 2 descubiertos, 2 apartaderos y un paso de nivel. La primera capa de balastre se ha colocado a 2 kilómetros, 290 metros, y la segunda a 730 metros. Se hallan colocadas 411 traviesas y 700 barras-carriles, y acopiadas 938 de las primeras. Las explanaciones y los túneles se encuentran muy adelantados y la via sentada en su mayor parte.

La cifra total de las acciones suscritas al ferro carril de Pamplona a Zaragoza, se elevó a 31,638.

El capitán de caballería D. Antonio Moreno y Villar, desde el campamento de la Aduana nos dice que no se le confunda con don Antonio Moreno y Aguilera, ayudante del ex general Ortega, cuya vacante en Borbon ocupó dicho Moreno y Villar.

En Bilbao corrió el día 19 la noticia de que el emperador Napoléon habia sido asesinado de una puñalada. Pocos meses hace tambien que una noche de teatro corrió la voz en la misma villa de que el emperador se hallaba unido, y el pánico que produjo la noticia, dada así a secas, no es fácil describir. Con razon dice el Irurac-bat que no comprende cómo hay quien se entretiene en tan villanas invenciones.

La ávida esposa de José de Otaola, el único prisionero de la faccion de Basurto, se ha dirigido al Irurac-bat rectificando la noticia dada por algunos periódicos de Madrid de que su marido era jefe de dicha faccion. Aunque no recordamos que nosotros seamos de los que han incurrido en este error, accedemos a la súplica que hace estensiva a la prensa madrileña. Felizmente la vida de Otaola no pelagra, pues el mismo Irurac-bat asegura que el señor ministro de la Guerra ha dado orden para que no se fusile a Otaola.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Un artículo importante publica El Pensamiento Español de anoche, artículo que hemos leído con detenimiento y que merece ser conocido de nuestros lectores.

Vemos con satisfaccion las opiniones lealmente emitidas, y el artículo en cuestion es seguramente digno de la reputacion del escritor que lo firma. Quizá esta franca expresion del efecto que en nosotros ha producido la lectura del artículo indicado, se traduzca por el espíritu de partido como afeccion al neo-catolicismo; ¿qué nos importa? El catolicismo, como religion, es objeto de nuestra veneracion mas profunda; el neo-catolicismo, como bandera política, nos parece muy perjudicial a nuestra patria; pero eso no obsta para que reconozcamos las pruebas de talento ó las concienzudas reflexiones sobre puntos dados de las personas que figuran en esa bandera.

El Pensamiento Español vé en el hecho de haber sido preso Montemolin y su hermano en una comarca carlista la prueba de que esta causa ha muerto para siempre en España, é investigando cual debe ser la conducta del gobierno en este caso, y conviniendo en que no ha de fusilarse a los presos sin formacion de causa, dice:

«Quiéren unos que sea un juez de primera instancia, otros un consejo de guerra, y por último, los órganos mas autorizados del ministerio, se inclinan a que el Senado se reuna para este objeto, en virtud del art. 19, párrafo segundo de la Constitucion. ¿Serán sometidos a un tribunal ordinario? ¿se habrán de sentar en el banquillo de los reos, delante de un consejo de capitanes dos, deudos cercanos de la Reina Isabel, dos primos hermanos de nuestra soberana? Esto parece que tiene algo de repugnante, algo de extraño y de ofensivo a la majestad, que se siente y no se explica, y que nadie deja de sentir y de explicarse a sí propio. ¿Serán juzgados por el alto cuerpo colegislador? Los diarios progresistas hablan ya: «La ley de enjuiciamiento por el Senado, dice que podrá el gobierno, si lo tiene por conveniente, encomendar a su fallo los delitos de alta traicion. «El gobierno, sin embargo, no ha creído conveniente someter el de que se trata a la justicia de los senadores. Ortega y Carrion, reos del mismo crimen que D. Fernando y D. Carlos de Borbon, hoy presos en Tortosa, han sido juzgados por consejos de guerra ordinarios.»

El diario de quien copiamos estas palabras, se detiene aquí; no se atreve a sacar las consecuencias que de las premisas se deducen, porque las consecuencias en efecto, son terribles, bajo su punto de vista, si se adopta esta resolucio. Suponiedo que el tribunal, cualquiera que fuese, impusiese la pena de muerte, no habian de sentarse en el patibulo, a juicio del Pensamiento, dos individuos de la familia real. Condenarlos a la pena inmediata, es mas cruel que matarlos. «El encierro perpetuo en la Peninsula, añade, sería una medida altamente impolítica, imprevisora y comprometida. Tener encerrado a un pretendiente a la Corona en medio de sus partidarios, sería alzar sobre las almenas de la prision el estandarte de la rebeldía, mantener patente a la vista de todo el mundo una protesta viva contra la legitimidad dinástica; sería la única manera posible de resucitar el cadáver de una causa muerta há diez y ocho años.»

El encierro en Ultramar duraría poco. En esta alternativa, El Pensamiento Español formula su solucio en estos términos: «Pues bien: nosotros, con toda franqueza, con toda lealtad, porque somos verdaderos amigos de doña Isabel II, porque no somos enemigos sistemáticos del gobierno, porque amamos con toda nuestra alma a la patria, y queremos que brille su nombre con el esplendor de otros tiempos, proponemos nuestra resolucio. Que hoy antes que mañana, que mañana antes que otro día, aparezca en la Gaceta un real decreto, rubricado por S. M. y refrendado por todo el Consejo de ministros, como caso de alta responsabilidad ministerial, mandando que D. Carlos Luis y D. Fernando de Borbon, sean escoltados hasta la frontera, y que allí se les deje en completa libertad. De este modo, no se fusila a los príncipes rebeldes, es verdad; pero si la causa carlista existe, se fusila a la causa carlista.»

La solucio del Pensamiento hija de un corazon hidalgo sería muy oportuna, sin la muerte de Ortega y sin la existencia de los cómplices presos; pero puestos en libertad los ex-infantes, ¿qué se hace con los demás reos? La Esperanza despues de indicar los periódicos que han emitido juicio sobre la suerte futura de Montemolin y de su hermano, y los que se han abstenido hasta ahora

de hacerlo, formula juicio propio en los términos siguientes que recomendamos por su claridad, precision y franqueza:

«Por nuestra parte, prescindiendo desde luego de todas las cuestiones de legalidad, confesamos estar maravillados de que haya quien dude sobre lo que a la situacion la conviene mas hacer en el caso del día. Nosotros lo percibimos con toda la claridad de la luz meridiana; pero no nos atreveriamos a señalarlo, aun cuando nos lo permitieran, por estar seguros de que, al paso que unos calificarían esa accion de gravemente dañosa para los intereses carlistas, otros la juzgarían, no sin perjuicio nuestro, resultado de un pensamiento enteramente contrario.»

A algunas personas hemos oido hablar acerca de la estraña coincidencia que se observa entre la rebelion carlista y algunos artículos publicados por La Esperanza: en efecto, dicho periódico publicaba en setiembre un artículo, diciendo que «quién se atrevería a levantar el grito de rebelion, aprovechándose villanamente del momento en que las tropas estaban derramando su sangre por la patria?» y asegurando que solo los ingobernables eran capaces de cometer semejante felonía, los carlistas por lo visto estaban conspirando ya; porque con algunos días de posterioridad fué cuando el ex-infante D. Carlos escribía una carta al desgraciado Ortega.

O La Esperanza aludia a los carlistas, llamándolos ingobernables, ó estaba muy agena de lo que se maquinaba, porque no queremos inferir ninguna injuria, suponiendo en el autor de dicho artículo la intencion de alejar toda sospecha, para que los carlistas conspirasen con mas seguridad; tambien podría ser que noticiosa La Esperanza de la rebelion que trataba de llevar a cabo, se valiese de aquel medio para condenarla, en cuyo caso no comprendemos como ahora no la condena tambien, siguiendo la marcha que habia emprendido, no ya en 6 de setiembre de 1839, sino en su número de 3 de julio de 1838.

Hace dos días aparecieron cortados los hilos telegráficos por las inmediaciones de Elda; practicadas las oportunas diligencias, resultó ser un jornalero de dicha villa el autor del atentado.

Los moros de rey situados a la orilla derecha del Guad al Jelu, castigan diariamente con severidad a los moros que se acercan a Tetuan con ánimo de robar únicamente.

Los vecinos de Vinaroz han obsequiado al regimiento de Borbon procedente de Africa, disponiéndoles un convite de ochenta cubiertos para las clases de tropa, cabos y sargentos, y otro para los oficiales y gobernador militar, en la fonda de los Tres Reyes.

El artículo de la Constitucion en virtud del cual el gobierno puede llevar al Senado la causa de los ex-infantes dice así:

Art. 19. Además de las facultades legislativas corresponden al Senado:

- 1.º Juzgar a los ministros cuando fueren acusados por el Congreso de los diputados
- 2.º Conocer de los delitos graves contra la persona ó dignidad del Rey ó contra la seguridad del Estado conforme a lo que establezcan las leyes.

El archiduque Maximiliano no ha querido aceptar la presidencia del nuevo Consejo austríaco, al menos sin que concurren ciertas condiciones sobre las cuales el gobierno del Emperador nada ha resuelto todavía. El archiduque ha salido de Viena despues de conferenciar con su hermano.

El embajador de Austria, en Roma, ha recibido instrucciones de su gobierno para obtener de la Santa Sede la revision de algunas disposiciones del Concordato, que en la práctica presentan graves inconvenientes.

La permanencia en Florencia del rey Victor Manuel es una continua oracion. El 16 se dirigió a la catedral donde fué recibido y bendecido por el arzobispo acompañado de todo el clero. La iglesia parecia, como se dice vulgarmente, un acua de oro, entre las innumerables lámparas que pendían en sus anchurosas bóvedas y la riqueza de los trajes de la multitud de personas notables que asistian convidadas al solemn Te Deum que se cantó. El rey, colocado en su trono, tenía a su derecha al príncipe Carignan, y a la izquierda a su primer ayudante el conde de la Roza. Concluida la funcion, el señor arzobispo dió su bendiccion apostólica a la concurrencia. Al salir del templo Victor Manuel fué objeto de las vehementes demostraciones de cariño y entusiasmo.

La Cámara de los señores de Prusia ha desechado por 92 votos contra 8 el artículo 1.º del proyecto de ley del impuesto que contiene el principio de la ley. En su consecuencia el proyecto ha sido retirado por el gobierno.

Si la Suiza no obtiene resultado en sus reclamaciones, dice la Gaceta de Colonia, su mismo interés la impelerá a unirse con es-

trechos lazos a la Confederacion Germanica, Bélgica y Holanda. Dicese que ha sido objeto ya de averiguaciones en Berna si en el caso de que Francia se anexiona tambien la parte neutralizada de Suiza, esta se creara precisada a unirse de la manera que sea posible a la Confederacion Germanica. Si las garantías actuales no bastan, es necesario que Suiza busque otras mas positivas é importantes. Para llegar a este resultado, aña de el periódico alemán, conviene que toda la Alemania y Austria, apoyen eficazmente las reclamaciones de la Confederacion británica al menos por la via diplomática.

Los que temian por las fundiciones de hierro tomando por pretexto que las cuencas carboníferas habian de concluirse pronto, pueden dormir tranquilamente en adelante, que según el periódico inglés Atlas, aun tenemos para carbon 350 años, sin salir de Inglaterra. Tenemos (dice Mr. Ansted) 6,000 millas cuadradas de terrenos carboníferos. Como un acre contiene 4,400 yardas cuadradas, y una yarda cúbica de carbon pesa cerca de una tonelada, resulta que cada acre de terreno carbonífero encierra por término medio 24,200 toneladas de carbon; pero como se pierden una gran parte por el modo ordinario de extraccion y otras varias causas, no podemos fundar cálculo mas que sobre una tercera parte; tenemos, pues, 8,000 toneladas por acre, como producto líquido. Esto daría 5 millones de toneladas de carbon por milla cuadrada. El consumo anual no puede ser de 80,000,000 de toneladas, de modo, que próximamente gastamos al año 16 millas cuadradas de terreno. Calculando la totalidad en 6,000 millas, este daría una duracion de mas de 350 años.

Dice el día 21 El Comercio de Cádiz que tiene entendido se ha recibido en aquel departamento una orden del gobierno para suspender el armamento de las lanchas cañoneras que se armaron con motivo de la guerra de Africa.

Dice El Pensamiento Español que no son ya los periódicos progresistas sino los ministeriales los que se desencadenan contra el Emmo. Sr. D. Antonio Maria Claret, confesor de S. M. Ministeriales somos nosotros y nos hemos guardado de decir una palabra sobre un hecho que perteneciendo a la vida privada, no nos parecia conveniente entrar en su examen.

Ha sido nombrado vice cónsul de los Países Bajos en Denia, D. Vicente Romany.

La Esperanza desmiente en su número de anoche y en los siguientes términos lo dicho por La Discusion acerca de una tremenda escena ocurrida en un convento y en la cual habia corrido la sangre femenina.

«Lo que sabemos positivamente es que en el convento que los mas suponian teatro de los desórdenes denunciados por un periódico, no ha ocurrido la mas pequeña novedad en la vida acostumbrada, que sigue siendo una mansion de paz perfecta, de amor mútuo, de delicias morales incomparables, un paraíso, en fin, en la tierra.»

La indemnizacion que Francia debe pagar a Cerdeña por la deuda de las provincias cedidas se elevará a la suma de 150 millones de francos. Parece que el gobierno francés no emitirá papel para esta cantidad sino que se propone verificar el pago en metálico.

El día 12 de este año, como los anteriores, fué su Santidad a Santa Inés. Pio IX a quien en su piadosa peregrinacion acompañaban muchos cardenales, generales de ordenes y personajes eminentes, tanto romanos como extranjeros, ofició el santo sacrificio de la misa en el altar de la bienaventurada distribuyendo por sí mismo la comunión a mas de 500 personas. A las once y media su Santidad subió al carruaje para volver al Vaticano y en la carrera de mas de tres millas que hay entre Santa Inés y el Quirinal recibió de los habitantes de Roma las mayores muestras de cariño y adhesion.

En la mañana del 19 del corriente ha caido en Londres una espesísima nevada.

Ya es conocido el texto de la proclama que nos anunció el telegrafo haber dirigido al pueblo, en forma de manifiesto al rey, el conde de Siracusa, tío del rey de Nápoles y jefe del partido liberal. El conde declara en este documento que el Austria ha perdido toda influencia en Italia, que la idea nacional representada por el Piamonte y apoyada por la Francia y la Inglaterra, triunfará inevitablemente de los ejércitos austríacos; que toda alianza entre Nápoles y el Austria es fatal para la dinastía napolitana y no puede producir otro resultado que el de hacer a Victor Manuel soberano de toda la península italiana. La salvacion contra estos peligros, según el príncipe de Siracusa, consiste en una alianza sincera con el Piamonte y en el restablecimiento de la Constitución.

Las fiestas con que la capital de Toscana ha solemnizado la llegada de su nuevo soberano, han sido magnificas: en el Arno, esposicion de flores y de industrias, carreras de caballos han formado parte y los regocijos. La iluminacion de los palacios, plazas y calles de Florencia ha sido sorprendente, y mágica la vista del Arno, lleno de luces y de barcas, y a cuyo bordo habia multitud de conciertos musicales. Al propio tiempo otras músicas deliciosas tocaban en las célebres galerías ó logias de Florencia. En la noche del 16 tuvo lugar un gran baile en el palacio Vecchio.

Acercas de las dudas que diariamente han venido mostrando las oposiciones respecto de la presentacion de los plenipotenciarios marroqueses, dice La Epoca de anoche:

«Un nuevo desengaño ha sufrido la oposicion y un nuevo triunfo ha alcanzado el gobierno con la presentacion de los plenipotenciarios marroqueses en el campamento español. No una, repetidas veces han espuesto nuestros adversarios serias dudas ó crueles sarcasmos sobre la presentacion de los emisarios del emperador de Marruecos. Según ellos, el ilustre duque de Tetuan habia sido víctima de su doblez y de su perfidia: en vano el príncipe califa habia firmado los preliminares de la paz y el armisticio; en vano los moros habian dado las garantías que dieron de su buena fé; vigilando cuidadosamente por la seguridad del campamento español, antes siempre acosado por las inquietas kabilas. El plazo de un mes pasaria, la paz no seria firmada, los plenipotenciarios marroqueses no se presentarian y las hostilidades volverian a emprenderse.»

El tiempo ha venido a demostrar lo fundadas que esta como otras veces eran las alharacas de las oposiciones.

Continúan en el Ferrol con notable actividad los trabajos de construcciones marítimas: en el varadero del dique está la goleta Circe preparándose para montar sus máquinas; trabajase en un gran tinglado de la Escollera para maderas; la urca Laborde descarga madera llegada de Puerto Rico; en el taller de maquinaria se montan las correspondientes a la fragata Lealtad, de 500 caballos; la de la goleta Circe, de 160, y la de la Caridad, de 88; se empaqueta para Cádiz la de 160 caballos, perteneciente a la Virgen de Covadonga, y está completamente montada la de 600, que debe llevar la fragata Concepcion.

Ademas se ha concluido de montar el puente giratorio del parque de cañones, con el cual son seis los que existen esparecidos y se hallan colocados de dos años a esta parte en los muelles del arsenal.

El 29 del mes próximo tendrá lugar en la direccion general de consumos, casas de moneda y minas la venta en pública subasta de 12,000 quintales de plomo de primera y 2,000 de segunda, existentes en las minas de Linares.

Parece que en breve pasarán a Africa los dos moros que existen en el hospital de Santo Domingo de Málaga, y que se hallan ya curados de las heridas que recibieron; el negro Ali no podrá marchar tan pronto a causa de su estado, que le impedirá andar hasta que pase algun tiempo, pero tan luego como esté curado regresará tambien a su país. Todos están agradecidos por la eficacia y esmero con que han sido asistidos, y manifiestan su gratitud a cuantas personas pasan a visitarlos.

El sacerdote preso en el Saladero, con motivo de los últimos sucesos, parece que se llama D. Agustín Pacheco y era uno de los capellanes de la Orden Tercera. Sus antecedentes (dice La Epoca) muy buenos según la voz general, no dan luz sobre su prision.

Después de tomar chocolate Montemolin en el cuartel de la Guardia Civil de Uldecona pidió un cigarro puro, que fumó con aspecto risueño y placentero manifestando la mayor serenidad en contraposition a su hermano que se hallaba cavibajo y pensativo.

La presentacion a S. M. del Excmo. señor don Felipe Alfau, enviado extraordinario de la república de Santo Domingo tuvo por objeto poner en las reales manos dos cartas del señor general Santana, presidente de aquella nacion, felicitando a S. M. por su último dichoso alumbramiento y por los triunfos de nuestro brillante ejército en la gloriosísima guerra de Africa.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,594 fanegas de trigo de 43 a 52 reales fanega, quedando sin vender 3,446 fanegas; cebada de 22 a 24 1/2 reales fanega. Algarroba a 30.

Son muy curiosas las siguientes noticias que con fecha 23 de febrero dan de Fernando Pío a la Gaceta Militar: «El día 5 del actual dimos un paseo militar los que componemos la fuerza útil de esta compañía, y nos internamos media legua en el bosque por senderos donde no cabia mas que un solo hombre de frente, cayendo y le-

vantando por la mucha maleza que hay de matorrales y troncos tendidos. Llegamos a varios pueblos de los Babis, en los que no encontramos ni un solo habitante. Estos pueblos, según sus viviendas, que son una especie de galineros, podrán tener unas quince familias cada uno: en el interior no hay tanto bosque como a las inmediaciones de Santa Isabel. Me llamó la atencion el ver tendidos en los senderos varios troncos de árboles de la longitud de mas de sesenta pies y ambos extremos la circunferencia de seis pies de lado a lado. Según dicen, estos árboles se cortaron en las épocas en que los ingleses extraian maderas de esta isla.

El rey Guillermo de Bimbia envió a esta ciudad uno de sus hijos con una carta para el señor gobernador de reconocimiento y amistad a nuestro gobierno. Este rey habla el español y ha recorrido América y algunos puntos de Europa. Bimbia está situada en el continente africano, al S. de esta isla, y dista de Santa Isabel mas de 16 leguas. El señor gobernador dispuso que el comandante de artillería D. Teodoro Noedi se embarcara en la goleta Santa Teresa, y llevara otra carta constatacion de la ya citada, y que observara cuanto pudiera convenir a los intereses de nuestra nacion.

En Bimbia hay mucho ganado lanar y de cerda, del cual volvió cargada la goleta, porque esta es la única cosa que nos hace falta para poder comer carnes frescas y que no sean de gallina. En el estado de Guillermo hay otros gobernantes que se titulan barones, y estos están subordinados a su rey. Este tiene dos chozas-palacios, el uno en tierra firme y el otro en una isla muy próxima a la costa, en la cual tiene mucho ganado, porque el terreno está cultivado. En ambos palacios hay serrallo con una porcion de negros, que son las bellezas del país. A ningún negro se permite llegar a estos sitios, y solo a los blancos, acompañándolos el mismo Guillermo en persona. Este rey es padre de ochenta hijos. Sus relaciones podrian sernos útiles, sobre todo para ver si queria unir su país a nuestras posesiones, como ya lo hizo el rey de Cabo San Juan.»

La historia de lo ocurrido con Montemolin y sus cómplices desde la fuga de Creu del Coll es la siguiente, según dicen al Diario Mercantil de Valencia:

«El brigadier Ballesteros, por noticias confidenciales, sabia ya el 19 de un modo positivo que el día en que se disolvieron y dispersaron los conspiradores, estuvieron Montemolin y D. Fernando en las inmediaciones de Uldecona, donde permanecieron desde mediada la tarde hasta el anochecer. Sabia que desde allí se trasladaron a la masía de Abdon Altabella, situada en el centro del triángulo que forman Uldecona, el Mas de Barberans y la Cenja. Allí permanecieron hasta altas horas de la noche, acompañados de Elfo, Mur, Sanz y otra persona. Abdon Altabella pasó aquella misma noche a Uldecona y regresó al cabo de cuatro horas a la masía, de donde sacó en unos bagajes a los príncipes rebeldes, a Mur y al desconocido. Elfo y Sanz se dirigieron a una masía llamada del Carrascal, situada a la falda de los puertos entre la Cenja y Barberans.

Al día siguiente regresó Elfo a la masía de Abdon Altabella donde, como saben nuestros lectores, fué preso, y se cree con algun fundamento que volvió a aquella casa con el propósito de ser conducido en la misma noche de su captura, al punto donde se hallaban Montemolin y su hermano, a quienes habia algun dato para creer ocultos en el convento de monjas de Uldecona.

En este estado las cosas, supo el brigadier Ballesteros por uno de los bagajeros conductores de las personas que se trasladaron a Uldecona desde la casa de Abdon Altabella, que éstas fueron conducidas hasta las inmediaciones de dicha poblacion; y que poco antes de llegar los despidieron, acompañando a los fugitivos Domingo Vericart, ex cabecilla faccioso de Uldecona.

Estos hechos y la casi seguridad de que los príncipes no podian haber salido del territorio comprendido entre Uldecona, la Cenja y el Mas de Barberans, porque en el caso contrario los somatenes que marcaron la marcha de Ortega y los demás presos en el puerto de Baceite, hasta que se consiguió su captura, hubieran indicado de la misma manera la de las cuatro personas para ellos desconocidas, entre las cuales aparecen ahora los príncipes, hacian confiar en que los príncipes fuesen habidos en Uldecona ó sus inmediaciones.

Con estos antecedentes se dispuso que se reconociesen por individuos del ayuntamiento de Uldecona, acompañados de guardias civiles y mozos de escuadra, las casas de algunos vecinos, por si en alguna de ellas se ocultaban los fugitivos.»

Indagatoria que iban a verificar acerca de sus abusos de poder. El bill para suprimir la poligamia habia sido desechado, fundándose en que si pasaba podria pedirse que se aboliera la esclavitud. El gobierno habia desechado la propuesta de Inglaterra para arreglar la cuestion de San Juan.

—En Independence, un voraz incendio consumió el 29 del pasado varios edificios cuyas pérdidas se calculan en 150,000 duros. Tambien hubo otro gran fuego en San Francisco.

—La enfermedad del ganado que ha hecho tantos estragos en Europa, la pleuro pneumonia devastaba multitud de rebaños en Massachusetts. Se ha votado un proyecto de ley para destruir todo el ganado infestado.

—Según el Canadian News ha empezado a construirse un gran edificio de cristal y de hierro, donde tendrá lugar una esposicion de productos del Canadá, cuando visite aquel país el príncipe de Gales.

—Un decreto del rey de Cerdeña establece que las banderas para fortalezas y para el ejército tengan en el centro de la parte blanca el escudo de Saboya, con la cruz blanca sobre campo rojo, rodeada de azul, a todo lo que se sobrepone una corona real bordada con seda.

—Por órden del emperador de Rusia, la conclusion de la guerra del Cáucaso, guerra que ha durado cincuenta años, se celebrará en todo el imperio el 6 de setiembre próximo.

—La Union Liberal de Turin dice, que M. Tommaseo, uno de los jefes de la república de Venecia en 1848, aunque elegido en regla, ha rehusado ser miembro del Parlamento sardo.

—La factoría del Rio-rojo, sita en la América del Norte inglesa, se constituirá en colonia de la corona de Inglaterra, según un proyecto de ley presentado al Parlamento inglés.

—Cuando tocaba a misa la campana de la iglesia de Chateau Malo (Ho-et-Vilaine) en la semana anterior, se desprendió de la altura de 49 pies: al caer dió en la cabeza de una mujer recién casada, que con su marido salia de la iglesia, y la mató en el acto.

—El número de cajas de ahorros que actualmente existen en los Estados Unidos es de 1562, con un capital suscrito de 422 millones de duros.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Por mas que la impaciencia pública se rebela, tenemos que decir que aun sigue sin resolver la cuestion relativa a la suerte futura del conde de Montemolin y de su hermano. Ni la cuestion es tan llana, que el ministerio pueda aceptar la inmensa responsabilidad que sobre sí echaria resolviéndola precipitadamente, ni por su gravedad misma, unida a la ausencia, ya breve por fortuna, del duque de Tetuan, del jefe del gabinete, hay una necesidad apremiante de tomar un acuerdo dentro de un plazo angustioso.

Si en algun caso es indispensable la madurez del Consejo y el frio examen de todas las fases de esta cuestion eminentemente compleja, es sin duda en el actual en que la prision de los pretendientes a la Corona viene a producir alteraciones esenciales en las condiciones de la política, y a poner de relieve los inconvenientes de todas las varias soluciones que desde luego se ocurren.

Quizá pese tambien en el ánimo del gobierno la consideracion de que cualquiera que sea el acuerdo que adopte, debe ir robustecido con la sancion de los altos poderes del Estado, y bien sea que quiera someter precisamente al Parlamento todos los documentos de este gran proceso político para que el fallo nacional se una al legal, bien que de todos modos haya de darle cuenta de su conducta, lo cierto es, que la variedad misma de pareceres que en la prensa y en las conversaciones se producen, explica la dificultad de una solución completamente satisfactoria y obliga al gobierno a examinar muy detenidamente un asunto cuyas consecuencias en lo porvenir son incalculables.

Según cartas que tenemos a la vista, el descubrimiento del asilo de los ex infantes fué debido esclusivamente al comisionado Bover; el cual aunque tuvo seguridad de que se hallaban en Uldecona reclamó el auxilio de la autoridad militar. Este, por su parte, en vista de las noticias de Bover, coadyuvó poderosamente al éxito, y con sus acertadas disposiciones impidió que se frustrara el golpe.

El gobernador de Castellon que dió la comision a Bover como hombre conocedor del terreno, y que en todo el Maestrazgo habia establecido útiles inteligencias, ha prestado un importante servicio.

No lo extrañamos, porque el Sr. Lozano es un funcionario tan entendido como modesto.

Ayer volvió a encargarse el general Martínez de la capitania general de Valladolid.

Ayer estaba el Colon en el puerto de Barcelona. Insistimos en creer inexacta la noticia de que este buque hubiera capturado al que cruzaba por delante de los Alfaques.

Un clérigo llamado D. Lucio Dueñas, ha sido arrestado ayer en Cercadillo y conducido a Sigüenza.

Ayer tarde llegaron a Búrgos doce de los presos de Aranda, y hoy han debido llegar los demas.

Todos los gobernadores dan anoche parte de no ocurrir novedad en sus respectivas provincias.

Parece que el juez de primera instancia de Tortosa ha reclamado el conocimiento en la causa sobre conspiracion y la entrega de los presos con arreglo a lo prevenido en la ley de 17 de abril de 1821.

La fragata Blanca fondeó anoche en Alicante.

Dice anoche El Pensamiento Español: «Parece que ha llegado ayer a Madrid una esposicion del conde de Montemolin a S. M. la Reina. El contexto de este documento debe ser de grande importancia, cuando, según tenemos entendido, ha provocado una larga reunion del Consejo de ministros, los cuales, inmediatamente despues de terminada, pasaron a Aranjuez a comunicar a su magestad el asunto a que se refiere.»

Enemigos de noticias de cuya exactitud no tenemos plena evidencia, nos creemos, sin embargo, obligados a decir: que por lo que ha llegado a nuestros oídos, en la referida esposicion nada se contiene que no sea fausto para la monarquía y a propósito para promover al país dias de paz.»

Hemos dado íntegra la version de nuestro colega para que nuestros lectores crean de ella lo que gusten con estas solas excepciones: 1.ª que a manos del gobierno no habia llegado hasta anoche semejante esposicion; 2.ª que no pudo por consiguiente reunirse para este objeto el Consejo de ministros, y 3.ª que los ministros no se movieron ayer de Madrid.

Hechas estas salvedades, que son rigorosamente exactas, pueden dar crédito nuestros lectores a lo que resta del párrafo del Pensamiento.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Marsella 22.—Noticias de Roma del 17 anuncian haberse hecho un empréstito de 50 millones de francos a 9 y al 4 1/2 por 100. El periódico oficial anuncia la formacion de un comité de los cardenales de Villecourt, Wiseman y Reysach presidido por el ministro de Hacienda para recibir los donativos destinados a la defensa de los Estados Pontificios.

El general Lamoriciere marchaba a organizar los regimientos de las provincias y la caballería. Es falso el rumor del destierro de los príncipes Gabrielli y Ruipoli; pero se aseguraba que iban a ser espulsados de Roma los correspondales del «Nord» y del «Journal des Debats».—Dicen de Nápoles que los insurrectos cogidos en el convento fueron fusilados y entre ellos algunos frailes.

Viena 22.—Prudentes y acertadas medidas de Hacienda hacen que mejore el estado del Tesoro. La situacion del Banco está consolidada; tardará poco en entrar en su estado normal.

La «Gaceta del Danubio» se burla de la Suiza por el afán con que ahora reclama el mantenimiento de los tratados de 1815, que tanto contrasta con su conducta, durante las ocurrencias de Neuchatel.

Londres 22.—«The Observer» desmiente la noticia de la «Presse» de que Francia habia pedido la reunion de un Congreso para revisar los tratados de 1715, pues añade que el Congreso solo se ocupará de los distritos del Norte de Suiza.

París 22.—La «Gaceta de Lausane» publica una nota de M. Touwenel al ministro francés en Berna de la cual resulta que la oposicion de Suiza a la anexion saboyana, es motivada por la negativa de Francia a la propuesta de Suiza de repartirse la Saboya.

Las elecciones en Saboya han empezado hoy con el mismo entusiasmo que en Niza. Los capuchinos han ido a votar en corporaciones con la bandera francesa.

París 23.—Quedan el 3 francés a 70-35; el 4 1/2 a 96-10; el interior español a 45 7/8; el exterior a 47 1/4; el diferido a 35 1/2 y el amortizable a 15 3/8.

Londres 23.—Quedan los consolidados de 94 3/4 a 7 7/8.

TOROS.

SEGUNDA MEDIA CORRIDA. Suspendida esta por el mal tiempo del lunes 16 del corriente, pudo verificarse ayer con un lleno, lidiándose tres toros (primero, cuarto y quinto) de D. Vicente Martinez, antes de Fuentes, con divisa morada, y otros tres (segundo, tercero y sexto) de D. Manuel Bañuelos y Salcedo, con azul turquí, siendo todos seis retintos, bien armados, pero flojos. Arisco salió a tomar cinco puyazos y dos pares y medio de palitos, quedando sin vida de una magnífica estocada arrancando que le iró el maestro. Mirandillo le siguió, dándose por satisfecho con siete varas y dos pares y dos medios de banderillas. El Tato le dio tres buenos pinchazos en hueso, dos de ellos arrancando, y el otro recibiendo, y un volapié bajo. El animalito saltó la valla cinco veces nada más. Recorto se llamaba el tercero que también brincó tres veces la barrera. Recibió ocho lanzazos y tres pares de rehiles y por conclusión un galletazo del maestro. Bonito por no haberse arrimado más que en dos ocasiones a los picadores, se mamó tres y medio bonitos pares de alegradores de fuego y una estocada muy regular arrancando que le largó el Tato. Cartero hubo de olatear la chamusquina y besó diez veces los caballos, recibiendo en premio cuatro pares de pendientes. El maestro le endigó un pinchazo en hueso y una gran estocada aguantando, habiendo intentado una vez descabelarle sin conseguirlo. Hortelano cerró plaza tomando seis varas y tres pares de banderillas, despachándole de un buen volapié el Tato a quien desarmó en el primer pase de muleta. Reuniendo sobradamente los seis toros todas las condiciones de plaza, achacamos el mal resultado que han dado a haber sido ya encerrados anteriormente, y a los puyazos que en las paletillas, rasgando el pellejo ó atravesándole han puesto los picadores Charpa, Azahar y el reserva Pinto, que apareció en el tercero y sexto toro. Los banderilleros Cuco, Lillo, Muñoz, Villavieja, Manero y Belo, no han estado muy felices que digamos. A las tres de la tarde y el Tato obedecieron al desgraciado sino que pesaba sobre esta corrida, no habiéndonos satisfecho ni la mitad que en la pasada. Veríamos con gusto que ambos y particularmente el primero, fuesen a matar acompañados de sus dos banderilleros y el otro espada si este quería, pero no toda la cuadrilla de él. Murieron por junto cuatro caballos, amén de otro que se atronó de un golpe que pegó contra la barrera, quedando seco sobre la arena. Periquito.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santos de hoy.—San Gregorio obispo y confesor, y San Fidel de Sigmaringa. Culto divino para hoy.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la Iglesia de San Marcos, en donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde víperas solemnes a su Titular. Prosiguen celebrándose las novenas de la Divina Pastora, en San Antonio del Prado; la de los Peligros, en el Sacramento; la de San Francisco de Paula, en las Calatravas; y las de la Beata María Ana de Jesús, en Santiago y D. Juan de Alarcón. Comienza hoy y continuará los martes siguientes la novena de San Antonio de Pádua, en San Luis y San Antonio de los Portugueses. Por la noche habrá ejercicios en los Italianos, San Ignacio, bóveda de San Ginés y Mouserrat. A los agricultores.—Sabido es que los ratones son una de las plagas más temibles para los azafrañales. Minando la tierra en que éstos están plantados, atacan y destruyen la cebolla con una voracidad de que solo viendo el puede formarse una idea. Indican su aparición unos montoncitos de tierra menuda, que es la que sacan, escurriendo, al fabricar las innumerables enredaderas de sus cuevas. En la Mancha se persiguen tan dañinos animales cavando la tierra en la dirección de las ratoneras. Para no estraviarse y perder el tiempo buscando la pista, se introduce una caña, se cava hacia el lado que penetra, que es el hueco, y así nunca se pierde la dirección de la cueva. De este modo jamás se escapa el ratón, si está dentro; pero el hallarlo se comprende que ha de ser costoso, pues á veces se tarda un día en llegar al fin de la ratonera. También hay pérdida en sacar la tierra del subsuelo si es cruda y en mezclarla con la arable. Para evitar en lo posible los indicados inconvenientes, El Eco de la Ganadería aconseja á los cultivadores de azafrañales que antes de adoptar este medio prueben el sistema de dar humo á los ratones. Se cree que esta operación no es tan eficaz, pero á veces lo es mucho, y siempre es menos costosa. Generalmente se practica llenando de paja un puchero agujereado por el fondo. Colócanse unas ascuas en esta parte, y se entierra de modo que la boca dé frente á la ratonera. Soplense las ascuas, introduciendo el cañon de un fuelle por el agujero abierto en el fondo del puchero, y á poco rato empieza la corriente á recorrer las enredaderas de la cueva. Es muy conveniente echar en la paja unos polvos de azufre para que sea más mortal el humo. Con este método suele quedar duda al principio de si han perecido los animales; pero á los pocos días se dispon por completo. Si no aparecen nuevos montones de tierra, los ratones perecieron; si aparecen, ó hay que darles otra vez humo, ó se procederá, si se concepta mejor, á estriparlos por el sistema anteriormente espuesto. Concierto.—El miércoles tendrá lugar en casa de los señores de Piquar un concierto en obsequio de la distinguida poeta, señora Serrano de Wilson. Esta señora leará en los intermedios algunas de las bellas poesías que tanta reputación le han dado, particularmente en América. En dicho concierto tomarán parte varias de las notabilidades filarmónicas que al presente se encuentran en esta corte.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Alcazar de San Juan.—Jefe de día: comandante capitán del quinto regimiento de artillería montado D. Migue. Sicbar Salas.—Visita de hospital: Provincial de Valladolid, primer capitán.—Reconocimiento de provisión: Alcazar de San Juan, primer capitán.—El general gobernador interino, el conde de la Cañada.

El camino en el bolsillo.—El que se haga con los Itinerarios topográficos que se anuncian en este mismo número, puede decir cuando viaje que lleva el camino en el bolsillo. Si señor, el camino en el bolsillo, si es torcido, torcido; si es derecho, derecho; si tiene curvas, con curvas; si... en fin, tal como el camino sea. Realizada esta publicación con la inteligencia y la riqueza de datos que revela la parte que hemos examinado y está ya á disposición del público, honrosa á nuestro país y su autor habrá prestado un inmenso servicio á los viajeros. Proceso.—Ayer celebraron con gran solemnidad en la Escuela Pia de San Fernando su primera comunión los niños concurrentes á las mismas, los cuales vestidos de blanco y con guirnaldas de flores, salieron después en procesion por las calles inmediatas, llevando á la imagen de su patrona la Virgen, á cuyos pies se veía un niño en actitud humilde y vestido con el mismo traje de los que acababan de comulgar. La comunidad, después de la funcion, obsequió con un sabroso desayuno á los que con tanto fervor como inocencia habían cumplido el precepto pasqual.

ANUNCIOS.

VENTA DE DOS CASAS EN MADRID A voluntad de su dueño se venden, una de ellas en la calle del Nuncio, núm. 9, moderno, que ocupa 2,065 pies próximamente, y la otra en la calle del Meson de Paredes, número 6 y 8, nuevos, tiene 1,586 pies. El escribano D. José María de Pío, que vive calle de la Encarnación, núm. 21, cuarto principal derecha, tiene los títulos de pertenencia de las espresadas fincas, enterará de su precio y oirá las proposiciones que se hagan.—(D. 00, 00, 24, 26, 28 y 30.)

UNA SEÑORA VIUDA CEDE DOS SALITAS con dos alcobas amuebladas, con asistencia ó sin ella, por un precio módico. Calle de la Comadre, núm. 43, tercero izquierda, darán razon.—(1 m. 1 t.)

AVISO INT. R. SAN T. Para atender á un distrito del ayuntamiento del Campo de Suso, partido judicial de Reinosa, en la provincia de Santander, se necesita un médico cirujano, cuya dotacion es de 9,000 rs. anuales. Los que gusten hacer solicitudes y quieran enterarse de todos los pormenores, podrán dirigirse á casa del encargado en esta corte que vive calle de San Marcos núm. 22, cuarto 2.º, desde la una á las tres de la tarde, y en el partido, á D. Pedro Fernandez de la Vega, comisionado principal que vive en el pueblo de Barrio, jurisdiccion de Reinosa. (1 v. m. 1 v. t.)

QUE BARATURA! UNA CAJA DE PAPEL inglés superior, que no se usa, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un portaplumas, dos lapiceros, dos barras de laere, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de oleas, una pastilla de jabon de olor, todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15. Se regala un par de gemelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8 portal. (1 v. m. 4 v. t.)

JUEGOS DE

- Agedrez. Damas. Asalto. Tresillo. Aduana. Dominó. Loterías. Id. con lotes. Rompecabezas. De arquitectura. Geométricos. Alfabéticos. Geográficos. De mosáicos, etc.

ARTICULOS DE NOVEDAD EN Aderezos. Pulseras. Pendientes. Gemelos. Medios aderezos. Aretes. Botones para el pecho. Cadenas. Llavas para el reloj. Digos. Guardapelos. Agujas para la cabeza. Alfileres para el pecho y para corbatas. Halláanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 00, 23, 25, 27.)

ESENCIA DE AJENJO SUIZO. Precio: 8 rs. frasco. Este nuevo preparado, que tanto han elogiado todos los peripatéticos, como el mejor remedio para la inapetencia para entonar el estómago, como antinervioso y antioédico, se vende en el laboratorio químico y botica de don Vicente Moreno Miquel, calle del Arenal, núm. 6.—(D. 00, 23, 25, 5, 11.)

También se vende en esta oficina la tinta de América tan necesaria en todas las casas, á 4, 8, 16 y 24 rs. el frasco; depilatorio para gles para quitar el vello en cinco minutos, 16 rs. frasco. (D. 00, 23, 29, 5 y 11.)

FONDA DEL OLIVO, CALLE DEL OLIVO, NUM. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido de público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en el comedore, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. en adelante.—(Todos los martes.)

COMERIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como los anteriores; levita ó saqué de paño negro ó de color; chaleco de seda ó piqué, y pantalón de lana dulce, por 320 rs. En la calle de la Caza, núm. 5, piso principal, inmediato á Platerías, y Costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (2 v. sem.)

ALMONEDA EN QUE ES OASION DE COMPRAR barato.—Almoneda por cesacion de comercio, calle de la Abada, núm. 20. Por 12 reales, una caja de papel, elegida entre varias clases; una caja de sobres blancos ó azules; un bonito tarro con tinta azul, verde, morada ó encarnada; veinticuatro plumas metálicas, á elegir entre veinte clases; una barra de laere superior; una caja de oleas francesas; dos lapiceros á elegir entre varias clases; dos portaplumas y una oaza de polvos negros, azules ó rosa. (vier. mar. juév. y sáb. mes.)

OBRA DE TESTO.

ELEMENTOS DE ESTADISTICA, por Moreau de Jonnés, traducidos y anotados por D. Ignacio Andrés y D. Cuimiro Pio Garbayo de Bofarull. Esta obra, adoptada en todas las universidades del reino, se vende en las principales librerías de Madrid y de las provincias. (D. 24 y 26.)

VARIEDAD EN

- Cepillos para la ropa, Cabeza, Sombreros, Mesa, Uñas, Dientes, Tercopelo, y para limpiar los peines. Brochas para la barba, peines, batideras, ledreras y un sin número de artículos que se hallan de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 00, 24, 26, 28.)

LIMONADA PURGANTE DE CITRATO de magnesia.—Este purgante, de un sabor sumamente grato y hermosa transparencia, se prepara en el acto que se pide (pues no se tarda más que cinco minutos), en el laboratorio químico y botica de D. Vicente Moreno Miquel, calle del Arenal, núm. 6, Madrid. También la hay en polvo para poderla mandar á las provincias. Sus precios son 3 reales cada una.—(D. 00, 24, 30, 6, 12.)

CLASES DE MATEMATICAS. Exclusivas para los aspirantes de ingenieros y ayudantes de estadística, calle de San Roque, núm. 1, cuarto bajo. (D. 00, 00, 23, 27 y 30 de abril.)

PRECIO FIJO Y VARIEDAD EN

- Carteras para bolsillo. Idem con piezas para escritorio. Portacapas. Porta monedas. Carteteros. Bolsas para viaje (de caballero). Idem para señora. Baúles-maletas. Saos de noche. Neceseras para señoras. Idem de caballero. Cepillería. Cajas. y un sinnúmero de artículos de quincalla: todo se halla de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 00, 24, 26 y 28.)

ALMONEDA Y TRASPASO. Por cesacion de comercio, se hace de los sombreros, géneros y efectos existentes en la fábrica, calle de la Concepción Gerónima, número 3, cuyo local se traspasa. (3 m. 3 t.)

INTERESANTE A LAS SEÑORAS. Terminada la obra que nos ha ocupado por espacio de quince días, y enriquecido el surtido con las últimas novedades recibidas hasta hoy, volvemos á poner en conocimiento del público, que desde hoy empezamos la marcha ya comenzada con algún éxito, de anunciar así los géneros que pueden comprar el honrado artesano, como el que es mas agraciado por la fortuna. Considerable y nuevo surtido de percales para vestidos, cortes de 10 varas, dos de foro y un elegante pañuelo de entretiempo, tamaño grande, en 50 rs. todo; género de entretiempo, cortes de 9 varas, 64 rs.; indianas lindísimas para vestidos, á 2 rs. vara; liones de forros, de 1 1/2 varas de ancho, á 13 cuartos; mantelerías de 6 cubiertos, á 14 y 54 reales; id. grandes de 12 servilletas, mantel y mantelillo, 130; pañuelos de batista de hilo, á 22 rs. docena; trages de poplin, desde 6 duros hasta 10; elegantísimos vestidos de granadina, última novedad, á 220 y 260; pañuelos de entretiempo, dos varas, á 26 reales, y de dos cenefas, gustos nuevos, á 28; de merino, desde 50 en adelante. NOTA.—Se reciben encargos para marcar

una clase de equipos y pañuelos de la mano á pespunte, pasado, reace, puuto de armas y litografía. Postas, 11, antes La Esperanza. (D. 00, 00 y 24.)

MUSICA PARA PIANO, en venta en el gran almacén de música de Casimiro Martin, calle del Correo, núm. 4. Gualdras, polka guerrera, precio. 5 rs. Agadir, wals de salon. 14 1/2. Tetuan y España, redowa. 5 El Sitio de Tetuan, polka militar. 3 El Boquete de Anghera, polka-mazurka. 5 La Mezquita, redowa. 5 El Serrallo, polka militar. 5 La Casa del Renegado, paso doble, polka. 5 Sierra Bullones, polka. 14 Et Campamento, tanda de walses. 14 Idem, id., á cuatro manos. 20 Se remitiran francas á provincia, contra una libranza sobre correos, las piezas que se pidan.—(1 m. 1 t.)

IMPORTANTISIMO A LAS SEÑORAS. Sigue la venta de sedería en la plazuela del Angel, núm. 1; 300 cortes de vestido de glasé negro, 3 volantes clase superior, de 260 reales á 360; de color 3 volantes, de 130 á 320; de moaré antig labrados, á 360; id. solo de aguas, á 300; de brocatel, á 210; de damasco de colores, á 220; id. negros, á 280; de glasé negro, á 280; de gró royal negro, á 280; de glasé de colores, clase superior, á 270 y dichos con tornasol, á 160.—(1 m. 1 t.)

ITINERARIOS TOPOGRAFICOS DE ESPAÑA,

hechos por los oficiales del cuerpo de E. M. del ejército con la escala de uno á cien mil y con curvas de nivel de 20 en 20 metros. El comandante de aquel cuerpo D. Sandalio Sancha competentemente autorizado por real orden de 25 de abril de 1835 para hacer esta publicación, acaba de dar á luz el tomo primero, que contiene los planos de los caminos principales de las provincias de Gerona, Lérida, Barcelona y Tarragona, las estaciones telegráficas y alumbrado marítimo. Costará toda la obra 180 rs. á quienes se suscriban antes de darse á luz el cuarto tomo y una mitad mas á los que lo hicieren después. Está en prensa y saldrá á la venta inmediatamente el tomo segundo, relativo á Granada, Almería, Málaga y Jaén. El 1.º cuesta 19 rs. encuadrado y el 2.º costará 16 á pesar de su mayor volumen. Los tomos serán doce y saldrán de mes en mes. La lectura del prospecto, que se halla gratis en las librerías, es cuanto necesita la persona de menos conocimientos para entender y servirse de la obra cual pudiera un ingeniero. Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las librerías de Bailly, Moro, Durán, Poupart, Publicidad, Mutue y en la litografía de Zaragoza, calle del Desengaño, núm. 20, ó bien con una carta por el correo interior al coronel Rozas, calle de la Ballesta, núm. 17, cuarto 2.º izquierda, que es el encargado de velar por esta publicación mientras se halle en Africa el comandante Sancha. (1 v. m. 4 v. t. 1-1.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para más detalles acódate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCESES.

Línea rápida, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella. 32 horas. Valencia á Oran. 16 Madrid á Paris. 65. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fermand, Mar. 65.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA,

en combinación con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

GRANDE HOTEL ESPAÑOL EN PARIS. REFORMAS Y MEJORAS.

El grande hotel español en Paris nombrado LOS ESPAÑOL DE AMBOS MUNDOS, situado en el Boulevard Montmartre, núm. 10, sobre el Passage Joffroy, la mas hermosa posición en el centro de Paris, acaba de ser completamente mejorado y reformado, transformado para la entrada del verano de 1860 y es hoy el primer hotel español de toda la Francia.—El gran salon de comer se ha ensanchado, haciéndose verdaderamente magnífico.—La elegante mesa redonda está abundantemente servi-

LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN JUGUETES.

Hay de todas clases y caprichos; todos tienen su precio puesto. Los hay de 1 á 3,000 reales. Halláanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37. (D. 00, 23, 25, 27.)

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho y media de la noche.—Un tio y un sobrino.—La grandeza de Alcorcor.—El abate Pirracas. FRANCÉS.—A las ocho y media de la noche, á beneficio de Mlle. Adèle Lacier.—Les trois épiciers.—Le comte du Tonneau ou les deux cousines. Editor, D. Harion de Zoologe. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.